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4比1完胜长春
亚泰，海港不仅收
获本赛季单场最高
进球数，外援保利
尼奥还在比赛中打
入个人赛季首球。
与之相对应的，是
其近三场比赛连续
奉献助攻的精彩表
现。在巴尔加斯加
盟后，保利尼奥似
乎重新找回了状
态，对比赛季初那
个身材有些臃肿的
海港9号，现在的他
才是海港球迷期望
的样子。
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高光 半个赛季的惊艳
来到中超后，保利尼奥首先加盟

的球队是河北队，也就是原先的河北
华夏幸福。在他之前，中超已经拥有
过叫保利尼奥的人，是原广州队外援
中场保利尼奥，在中超效力期间书写
了一段辉煌篇章，甚至还曾中途加盟
过西甲豪门巴塞罗那。正因如此，当
这位新的保利尼奥到来时，许多球迷
习惯称呼其为“小保”，有时候当他状
态不佳时，更有人称其为“低配版保利
尼奥”。

从技术特点上来说，“小保”与先
前那位保利尼奥有着鲜明反差，小保
利尼奥更类似人们传统印象中的巴西
球员，脚下技术出色、喜欢个人带球盘
带，同时具有不错的原地摆脱能力。
而如今已经返回巴西的那位，风格更
趋向于现代中场，更强壮也更全面一
些。

小保利与海港颇为有缘。2020
年9月5日，河北队2比0击败海港，
尽管保利尼奥没有在比赛中进球，不
过他在前场的串联和突破能力让令海
港吃了不少苦头。莱科上任后，不止
一次表示“很喜欢河北队”的踢法。事
实上，克罗地亚人恰恰认为，能够支撑
起河北队当时那种踢法的关键之一正
是保利尼奥，这也为后者之后加盟海
港埋下了伏笔。

加盟海港后的半个赛季中，保利
尼奥为球队贡献了四粒进球和五次助
攻，这样的数据令其当时300多万欧
元的身价鲜有人再质疑。由他与奥斯
卡构建的中路渗透通道，成为海港最
具杀伤力的攻击手段。遗憾的是，在
赛季双线争冠的关键阶段，保利尼奥
由于在对阵深圳队比赛中手臂骨折，
没能出战同山东泰山的联赛和足协杯
决赛，这也成为球队最终与奖杯失之
交臂的原因之一。

低谷 自律是道坎
本赛季初，保利尼奥迟迟无法找

到状态，直到上轮海港4比1大胜长春
亚泰，他才打入个人赛季首粒进球。
而在自己颇为擅长的助攻环节，也是
直到近五轮才找到感觉，这其中固然
有巴尔加斯加盟后“激活”保利尼奥的
缘故，当然背后也有保利尼奥自己重
新开始重视身体保护的关系。

与许多天赋出众的巴西球员一
样，球场上的保利尼奥经常会有一些
精妙的传球和摆脱，但是到了球场下，
他们时不时会控制不住自己，尤其是
在生活自律方面，一旦把控不好，很容
易影响球场上的状态，这也是为何以
往许多巴西球员相对来说巅峰期偏短
的原因之一。

1994年出生的保利尼奥今年28

岁，正值当打之年。在度过加盟海港
前半个赛季的高光后，人们原本期待
他在今年可以继续亮眼。不过本赛季
初，保利尼奥却一度远离球队首发阵
容。受限于赛季初备战并不系统的关
系，海港全队只能通过“以赛代练”的
方式开启新赛季，从场上表现看得出
来，球员们的状态起初并不算好，但是
在这当中，保利尼奥算是最不理想的
之一，这一点，从其明显发福的身材上
可以看出。球场下的保利尼奥，如同
大男孩一般，需要有人时刻在旁提醒、
鞭策，一旦不能很好地控制饮食等方
面，他的能力自然无从发挥。

保利尼奥寻找状态的过程中，本
就阵容不整的海港，只能磕磕绊绊投
入到赛季初的比赛当中。主教练莱科
在这个问题上保持了一贯的态度，在
保利尼奥无法提升身体状态的情况
下，他并不愿给予其太多出场时间。
好在，随着赛季深入，保利尼奥逐渐恢
复到“正轨”，他努力投入到日常训练
中，并遵照球队要求管理自己。过去
几轮当中，保利尼奥的跑动距离总能
进入联赛前五，上轮战胜长春亚泰一
役，他更是跑出了超过 12公里的成
绩。充沛的体能，为保利尼奥在场上
大范围地盘带、接球、串联提供了基
础，海港也因此得益不少。

在保利尼奥之前，海港阵中有过
不少巴西球员，艾克森在2019赛季时

一度也有过“发福”的迹象，直到后来
在球队的叮嘱和自我意识后，逐渐找
回状态；而胡尔克则是称得上外援自
律的标杆。一定程度上来说，像保利
尼奥这样优缺点都比较明显的球员，
的确少不了教练组乃至俱乐部的费
心。

重生 期待承担更多
对于保利尼奥的能力，海港队友

们都很认可。颜骏凌上赛季就提及
“保利尼奥的技术和局部区域突破能
力，是球队非常重要的武器”，而蔡慧
康在面对河南嵩山龙门一战中打入的
进球，正是源于保利尼奥的助攻。“相
比我那脚射门，保利尼奥前面做的一
系列策动和传球，才是水平更高的表
现。”

近五轮联赛，海港赢下四场，保
利尼奥几乎场场都有助攻。在他的
策动下，包括恩迪亚耶、武磊、蔡慧
康、吕文君都曾“吃饼”成功，一时间
保利尼奥成为海港最强“驱动器”。
巴尔加斯的到来，成为“激活”保利尼
奥的催化剂，阿根廷人吸引包夹后的
输送，能为保利尼奥分担不少防守端
的压力，而一旦自己面前不再有对手
的包围圈，保利尼奥就能尽情展示在
禁区前沿的进攻天赋。“毫无疑问，他
是我们非常重要的球员，在上个赛季
加盟到球队后，他就和奥斯卡一样，
对我们的进攻有很大帮助。”主教练
莱科说道。

纵使保利尼奥还有这样或那样需
要提升的地方，比如他的性格不够坚
强、比如他的纪律性仍有待加强，尤其
是在盘带和出球的时机选择上，需要
做得更加合理。但不可否认的是，一
个状态在线的保利尼奥，是目前这支
海港阵中非常关键的棋子，剩余赛季
中，海港要想在联赛争冠已经不太可
能，但全队上下仍渴望将排名尽可能
提升，而从如今的积分榜情况来看，这
的确有实现的可能。另一方面，进入
11月后，还将有足协杯的比赛，对海港
而言，这是去年或者说过去多年一直
有所遗憾的地方，能否弥补？还得看
自己。

好消息是，赛季初回到中国时，保
利尼奥将自己的妻子一同从巴西带
来了，上周球队回到上海后，保利尼奥
就和妻子待在一起。有人照顾日常起
居之后，保利尼奥有望在各方面都更
加安定。

上周末的世纪公园训练基地，没
有往日热火朝天的训练动静，但在健
身房内，一个熟悉却又久违了的身影
出现在眼前，那就是阿布拉汗。受脚
后跟伤势困扰，阿布拉汗自赛季初起
就一直缺席，直到最近几天终于开始
了新一阶段的恢复训练。

去年加盟海港后，阿布拉汗凭借
自己在中场敢打敢拼的风格，很快赢
得球迷们的喜爱，他自己也收获了职
业生涯的处子球。在球场上，身材修
长的阿布拉汗覆盖范围大，早期打过
进攻位置的他，脚下还具备了不错的
控球技术。在海港队的中场，年轻的
阿布身前还有蔡慧康、徐新、买提江、

杨世元等好手，不过阿布并不怯于竞
争，尤其是作为U23球员，他的存在也
令球队能够多一个选择。

遗憾的是，自年初起，阿布就遭受
到伤病困扰，与此同时他还因一些客
观原因缺席了“迪拜杯”以及之后的
“东亚杯”比赛。新赛季中超开始后，
阿布拉汗接受了脚后跟的手术，不过
由于伤势的复杂性，术后的阿布还经
历了伤口一度难以完全愈合的情况，
由于是脚后跟的伤势，因此如果不能
达到一个比较理想的恢复阶段，日常
穿鞋走路和跑步可能都会有影响。正
因如此，阿布拉汗迟迟无法开启后续
的恢复训练。

上周末，当阿布拉汗重新出现在
世纪公园基地的健身房时，许多球迷
都很高兴，尽管只能进行一些简单的
单车训练，但至少他已经跨出了很好
的第一步。“我落下的功课太多了，得
抓紧时间补回来。”阿布拉汗说，“这一
段长时间的伤病恢复历程，让我明白
任何时候碰上任何困难，都不要畏惧，
只当是必经过程。”值得一提的是，与
阿布拉汗一同进入恢复训练的，还有
张琳芃。此前因为膝盖微创手术的关
系，张琳芃缺席了球队过去五场比赛，
按照之前的预计，他将能够赶上球队
剩余赛季的比赛。
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